

12 Menschen

Mein Körper als Instrument

Silke Pan ist Artistin mit Leib und Seele. Ein Trainingsunfall veränderte ihr Leben von Grund auf. Aber, sie hat die neuen Herausforderungen angenommen – und das mit Erfolg. Mit der Handstand-Equibristik hat sie nun auch eine Alternative für ihre Leidenschaft gefunden. Für sie gilt: Die Lebensenergie erhalten und nach vorne schauen.

Gesprochen mit ihrem Mann Andrei Pan 2017 in einem Interview in Italien. Sie erzählt uns, wie kann eine aufwändige Arbeit sein, die Kunst der Handstand-Equibristik. Das ist in ihrem Beruf normal. Denn die für einen Artisten ist wichtig, dass die für einen Artisten ist wichtig, besonders ist, dass man nicht aufgibt, sagt sie.

Die beiden Artisten waren gerade dabei, ihre Handstand-Equibristik zu zeigen, um die den Anforderungen des nächsten Paralympics anzupassen. Die Saeco im



Handstand-Equibristik mit Querschnittslähmung

Bereits mit 18 Jahren erkrankte Silke Pan an der Querschnittslähmung. Die Handstand-Equibristik war dann für sie ein Weg zurück zu ihrem Leben. Sie erzählt uns, wie kann eine aufwändige Arbeit sein, die Kunst der Handstand-Equibristik. Das ist in ihrem Beruf normal. Denn die für einen Artisten ist wichtig, besonders ist, dass man nicht aufgibt, sagt sie.

Die beiden Artisten waren gerade dabei, ihre Handstand-Equibristik zu zeigen, um die den Anforderungen des nächsten Paralympics anzupassen. Die Saeco im

Silke Pan hat ihre Lebensenergie nie verloren. Foto: Sandra Neuwirth

Ein Projekt jagt das nächste

„Ich habe dauernd Projekte. Eins kommt nach dem anderen. Das bewahrt mir meine Lebensenergie und stimuliert mich, immer nach vorne zu schauen. Momentan ist mein größtes Projekt, eine schöne Darbietung in Handstand-Equibristik aufzubauen.“

Ich habe im April dieses Jahr ganz zufällig und überraschend entdeckt, dass ich nach 13 Jahren im Rollstuhl und einem komplett neu strukturierten Leben dieses Gefühl für die Akrobatik nicht verloren hatte. Ich habe mir nun eine neue Technik erarbeitet, um wieder auf meinen Händen balancieren zu können, trotz meiner kompletten Lähmung. Ich habe letzte Woche meinen ersten Auftritt vor Publikum gemacht und es hat alles geklappt“, berichtet sie stolz. Silke hat bereits einen Vertrag für den Weihnachtszirkus Helvetia in der Schweiz unterzeichnet. „Ich freue mich schon riesig auf diese neue Herausforderung.“

In Zukunft möchte sie sich in der Artistik weiterentwickeln. „Das ist immer noch meine Leidenschaft, obwohl ich das in den 13 letzten Jahren, wegen meiner Behinderung, verdrängt habe!“



14 Menschen

Vom Amateur zum Profi

Sobald Silke Pan im Frühjahr 2008 nach ihrem Unfall aus dem Krankenhaus entlassen worden war, kaufte sie sich ein Handbike. „Ich empfand es wie eine Befreiung, mit dem Bike radeln zu können. Die ersten Jahre fuhr ich nur amateurhaft. Mein vorrangiges Ziel war es, meine Gesundheit zu erhalten und wieder etwas Lebensfreude zu finden.“

2012 begann sie dann Rennen zu fahren, ihre Ziele entwickelten sich dementsprechend. „Ich versuchte natürlich gute Ergebnisse bei den Rennen zu erzielen. Außerdem wollte ich verschiedene Sportarten kennenlernen. Deshalb begann ich nebenbei mit dem Para-Triathlon (Schwimmen, Handbike, Rennrollstuhl) und machte einige größere Touren. 2013 fuhr ich die Weltbestzeit auf der Marathonstrecke, zwei Jahre später gewann ich das Straßenrennen beim Weltcup und wurde im selben Jahr Vize-Weltmeisterin.“

Ab 2016 musste sie drei Jahre mit den UCI Rennen aussetzen, um für ein neues Land, die Schweiz, fahren zu können. In dieser Zeit fuhr Silke mit einem italienischen Team, gewann den Giro d'Italia und begann große Touren zu bewältigen. Sie überquerte 13 der berühmtesten schweizer Pässe; fuhr in zehn Tagen 800 Kilometer und über 26 Pässe durch die Pyrenäen; sieben Pässe über 2.000 Höhenmetern in sieben Tagen oder letztes Jahr eine 1.000-Kilometer-Tour über zwei Wochen im Para-Triathlon, wobei sie 30 Seen und zehn Pässe überquerte.

Die Artistin ist stolz auf sich: „Auch wenn es da keine Medaillen gab, sind das für mich große persönliche Erfolge. 2019 durfte ich wegen dem Wechsel des Landes noch nicht an der Weltmeisterschaft teilnehmen, dafür war ich aber am Weltcup dabei. Hier gewann ich die Silbermedaille.“

Silke Pan als Testpilot

Seit 2016 arbeitet Silke Pan mit den Ingenieuren der eidgenössischen Technischen Hochschule in Lausanne zusammen, um das Exoskelett TWICE weiterzuentwickeln. „Ich bin sozusagen ihr Testpilot“, berichtet sie, „Es war ein unbeschreiblich schönes Gefühl, als ich zum ersten Mal, neun Jahre nach meinem Unfall, wieder senkrecht auf meinen Beinen stehen konnte. Es war wie ein Traum, der in Erfüllung ging. Ich hatte mich mit dem Gedanken bereits abgefunden, dass meine Beine bis ans Lebensende einfach nur unter mei-

nem Becken hängen würden. Und plötzlich machten sie wieder diese Gehbewegung, dank der Motoren des Exoskeletts!“

Mut machen, nie aufzugeben

Ihre Geschichte hat Silke Pan im Buch „A LA CONQUETE DE NOUVEAUX SOMMETS“ (deutsch: „Neue Gipfel erobern“) beschrieben. „Seit frühester Kindheit stellte mich mein Schicksal vor große Herausforderungen. Ich war Leistungssportlerin im Turnen und Turmspringen. Ab der Pubertät führte mich das dann immer mehr zur Artistik. Ich arbeite in diesem Beruf bis zu dem Tag des Unfalls. In all diesen Jahren erlebte ich sehr bewegende Ereignisse. Mein Buch ist eine Zusammenfassung von dem, was mich geprägt hat und mich innerlich hat wachsen lassen.“ Mit ihrer Geschichte möchte Silke Pan anderen Menschen Mut machen. „Ich erzähle in dem Buch, wie oft und wie hart ich schon gefallen und dennoch immer wieder aufgestanden bin, auch wenn es als Paraplegikerin ein virtuelles Aufstehen ist. Oft befand ich mich in Situationen, in denen ich keinen Ausweg mehr sah; aber nie habe ich aufgeben wollen. Indem ich immer wieder versucht habe voranzukommen, haben sich immer wieder neue Türen geöffnet.“

Sie ergänzt: „Leider habe ich selber keine Zeit, mein Buch ins Deutsche zu übersetzen. Bis heute habe ich noch keinen Übersetzer gefunden. Das Buch hat 384 Seiten, das gibt eine Menge Arbeit.“



Mit dem Handbike zu radeln für Silke eine Art Befreiung.



Gemeinsam mit ihrem Mann auf der Bühne. Silke hat ihren Weg mit Querschnittslähmung gefunden.

E 56699 rehaTreff.de

RehaTreff

4 2020

DAS MAGAZIN FÜR MENSCHEN MIT MOBILITÄTSEINSCHRÄNKUNG

Der Elektrorollstuhl Sceso Bro

Wenn Treppen keine Hürden mehr sind

Reisen in Zeiten von Corona

Auch Deutschland hat schöne Flecken

Weihnachten werde ich wieder tanzen

Welche Rolle spielt die Psyche bei der Amputation?

Mein Körper als Instrument

